

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA.—AVISOS Y NOTICIAS

LA HONRADA

NOVELA DE COSTUMBRES CONTEMPORÁNEAS

POR JACINTO OCTAVIO PICÓN

Precios:—Encuadernación de lujo, 5 pesetas.
En rústica 4 id.

EL IMPUESTO DE TIMBRE

OBRA DE UTILIDAD GENERAL,

POR D. JOAQUIN AYMAMI Y TORRES

Precio: 5 pesetas.

Aranceles de ADUANAS

para la Península é Islas adyacentes

Precio: En rústica 2 pesetas.—En cartonet 2'50 id.

Hojas Literarias

Artículos, Leyendas, Novelas y Poesías, etc.

por los más reputados literatos contemporáneos.

PRECIO: 2 PESETAS.

Dichas obras se hallan de venta en la Librería de Amengual y Muntaner, Cádiz 2.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

No hubo Consejo

Madrid 21 á las 3'15 t.

A pesar de los vaticinios hechos, ayer no se celebró el Consejo de Ministros que ya había anunciado telegráficamente.

Parece que el Gobierno teme bastante el abordar la combinación de Gobernadores por los antagonismos que puede suscitar.

El viaje de Canalejas

Madrid 21 á las 3'45 t.

El Sr. Canalejas ha llegado á Alcoy.

Dícese que en dicha Ciudad pronunciará un discurso político.

Es posible que verse sobre la cuestión entre obreros y fabricantes que toma cierto carácter de gravedad.

Los Zorrillistas

Madrid 21 á las 3'50 t.

Mañana sale para Pan el Marqués de Santa Marta al objeto de conferenciar con Ruiz Zorrilla acerca del programa militar y otras cuestiones de interes político.

Los debates

Madrid 21 á la 4 t.

El Sr. Alix no podrá explicar su interpelección á causa de hallarse enfermo el ministro de la Guerra.

En la órden del día del Congreso figuran los dictámenes relativos á la ley electoral de Cuba y Puerto-Rico y á los créditos supletorios de Marina.

El general Weyler

Madrid 19 á las 4'10 t.

Insistese en asegurar que ha presentado la dimisión el capitán general de Filipinas señor Weyler.

Asunto Fiol

Madrid 19 á las 4'10 t.

El ministro de la Gobernación, Sr. Capdepón, se ha dirigido al Congreso y al Senado para pedir que se le interpele acerca de la cuestión Fiol relativa á juegos prohibidos.

Sobre lo mismo

Madrid 21 á las 4'15 t.

Referente á la cuestión Fiol anunciase ruidoso debate en el que intervendrán los señores Martos y Romero Robledo.

Se dice que en la carta del Sr. Fiol se hacen graves revelaciones.

Un banquete

Madrid 21 á la 4'15 t.

Los carlistas desean obsequiar con un banquete al Sr. Romero Robledo por la defensa que de estos ha hecho en el Congreso.

Carta de Madrid

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Apagadas las pasiones políticas porque la cuestión Dabán tuvo fin, por ahora, y los sucesos de Valencia no ofrecen más interés que el que produce la lectura de los periódicos locales; en pie el conflicto de la Comisión de Marina que ya ha debido quedar resuelto y no lo está aún; sin que haya emitido dictamen la Comisión del Senado sobre el sufragio universal y ampliado hasta lo inverosímil el debate acerca de la reforma electoral en las Antillas, las sesiones de Cortes no tienen por ahora gran importancia.

Los periódicos semi-oficiosos vuelven al tema de la reconciliación fusionista. Quién habla de trabajos del Sr. Montero Ríos para constituir, con el general López Domínguez, un Gobierno; quién de cables tendidos al Sr. Gamazo para que lo forme con él; quién de tentativas de concordia con el Sr. Martos; y no falta quien busque al Sr. Martínez Campos y al Sr. Duque de Tetuán.

Creo sinceramente que todo esto es perder el tiempo.

Si el Gabinete del Sr. Sagasta resiste el furioso viento que contra él sopla en Valencia, es porque ha perdido por completo todo el cebo de la desgracia y la diosa de la fortuna le sostiene en el poder.

Escuso hacerme intérprete de un famoso memorandum escrito por el Sr. Fiol en el que juzga desfavorablemente los sucesos del día 10 en la ciudad del Turia y la conducta del Ministro de la Gobernación en las Cortes no solo por el espíritu de parcialidad que en él predomina cuanto porque se contienen frases á juicio de varios diputados ofensivas.

Ayer estuvo el Sr. Capdepón en el Senado por si le dirigían alguna pregunta sobre este asunto, pero muchos senadores de todas opiniones se acercaron á manifestarle que juzgaban aquella cuestión de una manera favorable al ministro.

Un artículo que ha publicado un periódico atacando con notoria injusticia al Sr. Capdepón ha producido muy mal efecto pues todo el mundo sabe que el ministro de la Gobernación no es de los funcionarios que forman la máquina del caciquismo, y que en todos los asuntos se inspira siempre en la más estricta legalidad.

La cuestión de Marina es asunto que adquiere á cada instante mayores proporciones y ha obligado al Gobierno á fijar en él su atención.

Sobre el fondo del asunto y en cuanto á la amargura de ver lo que ocurre hace años con los gastos y operaciones de contabilidad de este y otros departamentos la opinión es tan densa que fácilmente puede apreciarse con abrir los ojos y aplicar los oídos.

Para los que no tengan las responsabilidades del Gobierno para las oposiciones, para los grupos aislados, para los diputados sueltos, la situación es franca y el blanco en que pueden herir bastante amplio.

La indebida aplicación de créditos la deficiencia de otros para servicios inexcusables, el sostenimiento de gastos superfluos y la libertad excesiva en la distribución de los recursos del Estado de que viene usando la administración de la Armada ocasiona conflictos como el presente, y con solo indicar las causas se comprende la esterilidad del remedio propuesto y que es forzoso buscar otra solución más eficaz que no lastime á los que sostentan el honroso botón de ancla; que no desprestigie á los Cuerpos de la Armada y que asegure una acertada y exacta aplicación de los créditos á que las Cortes los destinan; que este y no otro es el problema planteado.

Las Sociedades y Corporaciones se hallan animadas de los mejores deseos y dispuestas á prestar su eficaz concurso á los festejos de Mayo.

El Círculo de la Unión Mercantil construirá una gran carroza alegórica para que figure en la cabalgata de La Florida, y otras colectividades é individuos aspiran á representar lucido papel en la misma.

Esta nueva diversión, imitada, como indicamos ya, de la Cervera que celebran en Roman los artistas, ha de ser uno de los espectáculos más llamativos de las fiestas.

No hay nada decidido aún sobre los pormenores de la misma, aunque onochte estuvieron reunidos largo rato los individuos de la subcomisión encargada de la citada Florida, y hasta la reunión del sábado no quedarán probablemente

acordadas las bases de la misma; pero algo podemos adelantar á nuestros lectores acerca del carácter que ha de tener.

Se establecerá una especie de campamento en la Moncloa ó Florida (de donde tomará el apelativo) en el que almorzarán y pasarán la mayor parte del día los que tomarán parte activa en la fiesta y los que, mediante un tanto de entrada, irán á ver el campamento; se organizará allí una gran cabalgata con carrozatos, carros de triunfo, jinetes en caballos y en polinos, etc., en la que figurarán los socios, si así puede decirse, de La Florida, disfrazados todos, sin excepción, con trajes artísticos y caprichosos; la cabalgata recorrerá de noche la capital de un extremo á otro iluminada por hachas.

Esto, lo repetimos, no es más que una indicación vaga y muy somera de lo que los iniciadores de la idea se proponen que sea La Florida.

La Sociedad La Gran Peña sabemos que dispone un espectáculo, que no estamos autorizados todavía á dar á conocer, pero que ha de ser de los que más muevan la curiosidad del público.

A la representación de Autos Sacramentales ha habido que renunciar por falta de tiempo y por obstáculos varios muy difíciles de vencer por el momento. La realización de esta idea queda aplazada para el año que viene.

La Sociedad El Obrero Español es de las que, hasta ahora, más propicias se han mostrado á los festejos. Adaptará y mantendrá hasta que cumplan 25 años dos niños expósitos, depositados el 15 de Mayo y el 15 de Junio de este año; adjudicará dos plazas de ordenanzas, con dos pesetas diarias de haber, á dos obreros inutilizados para el trabajo, y para obsequiar á los forasteros se dará en el local de la Sociedad función de teatro diaria, á la que serán invitadas gratuitamente 200 personas cada día.

La procesión del Corpus se verificará con pompa inusitada, y habrá, en suma, según todas las noticias, diversiones y solaces suficientes para animar de un modo extraordinario la villa y corte, de mediados de Mayo á mediados de Junio, y para atraer á la misma gran número de forasteros, que es lo que el comercio y las industrias pequeñas necesitan.

Por desgracia, si Dios no lo remedia, eso de las pequeñas industrias llegará, por arte de desdicha, á ser un mito en el sentido de consideraría con vida propia é independiente.

Este nuestro siglo, en el que todo tiende á la absorción y á la grandeza, parece destinado á acabar con esos esfuerzos industriales que dentro de pequeño radio y con esfera limitadísima de acción gozaban de vida próspera y autónoma libre por su insignificancia de presiones poderosas y con independencia que las eximia de interesadas tutelas.

Todo ha de ser grande en el siglo XIX, desde las ciudades que van lentamente despoblando las comarcas rurales, hasta las industrias. Lo individual, lo suelto, los micro-organismos comerciales ó productores parecen un contraste á la preponderancia en moda.

Pero no está, hoy por hoy, el peligro para las pequeñas industrias, en la absorción, sino en el vacío.

A. PALMA ESCOBAR.

19 de Abril de 1890.

Desde Barcelona

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

¡Y qué tiempo, Dios mío, qué tiempo más infernal! Veinte y tantos días de vientos, y lluvias, y truenos, y rayos, y barro por la mañana, y polvo por la tarde, y diablos por la noche, son suficientes para dar al traste con el buen humor de cualquiera y producir un spleen general y la desesperación de la humanidad doliente, paciente y oliente.

Ni los acontecimientos se atreven á salir con estos temporales; algunos asoman la cabeza y en cuanto ven el cariz del cielo se retiran prudentemente. Y aún los que tal hacen, son los más mezquinos, pobres y feos.

De modo que, bien puedo decir que durante los últimos quince días no ha pasado nada en Barcelona.

Parece esta la calma precursora de las grandes tempestades. ¡Tendremos, en efecto, como presagian los pesimistas y los agitadores de la cuestión social, una tempestad en la tierra en cuanto hayan terminado las tormentas del cielo?

El horizonte se halla preñado de negras nubes en algunos puntos de Europa; pero en Barcelona no sé, tal vez sea que yo no veo bien, pero me parece que se presenta sino del todo despedido, al menos solo cubierto por una ligera neblina que no puede ser causa para que el marino desista de lanzarse al mar.

Tengo para mí que si hay manifestación será de escasa importancia. Podría equivocarme; no es fácil adivinar lo que ha de salir de una gran masa de personas fáciles de convencer y dirigidas por una docena de anarquistas cuyo único deseo es la destrucción, el aniquilamiento de los que llaman ellos *burgueses*. Pero si se tiene en cuenta que los obreros que últimamente se declararon en huelga en Manresa, Barcelona y otras poblaciones de Cataluña, acaban de declarar que no secundarán el movimiento del 1.º de mayo y que entre los iniciadores de éste han surgido ya divisiones, pues mientras unos quieren una simple manifestación otros desean una huelga de gran alcance, bien se puede predecir, con probabilidades de acierto, que el 1.º de mayo no será un día de recelos y temores para Barcelona, como puede que lo sea para otras grandes ciudades de Europa.

Otras huelgas parciales de escasísima importancia que, por cuestiones puramente económicas, se han producido hace pocos días han sido inmediatamente resueltas por haber accedido los patronos á la disminución de horas que pedían los operarios.

Ahora existe otra huelga, de marmolistas como las otras de que acabo de hablar; pero de tan escasa importancia como ellas. Se reduce á los oficiales de la casa Ventura Hermanos que viendo que sus compañeros de otros talleres han conseguido, declarándose en huelga, la reducción de las horas de trabajo, han apelado al mismo recurso para probar fortuna.

Los Sres. Ventura no se muestran por ahora dispuestos á acceder á las pretensiones de sus oficiales; pero hay que confiar en que no serán más tercos que sus colegas.

Los que en todo ven presagios funestos se han alarmado por esas tres ó cuatro huelgas que entre todas no habrán llegado á reunir cincuenta operarios; pero la generalidad las ha visto nacer con la mayor indiferencia y ni siquiera se ha fijado en la suerte de las primeras.

Barcelona 18 de Abril de 1890.

B. AMENGUAL.

El fin de la gran Expedición

de Stanley

En breve se pondrá á la venta un libro que ha de llamar la atención por coincidir su aparición con el regreso del célebre explorador Stanley á Europa. Titúlase aquél *Con Stanley y Emin á través del Africa oriental alemana*, y es debido á la pluma del sacerdote católico Schynse, que llegó en 1888 á Kipapa, estación de misioneros próxima á Tabora.

La insurrección de Bushiri y de los cazadores de esclavos, impidiendo las comunicaciones con la costa, obligó al padre Schynse á retroceder á Bukumbi, localidad situada en la ribera occidental del lago Victoria Nyanza.

Apenas había llegado á ese punto, cuando supo que estaba cerca de él la expedición capitaneada por Stanley y recibió el encargo de pasar á saludar á éste en nombre del obispo menseñor Livighac y de los demás misioneros y descender hasta la costa con un compañero enfermo. El 1.º de Octubre emprendió el viaje, y el día 13 se incorporó en la caravana que dirigía Stanley, llegando con ella á Bagamoyo el 4 de Diciembre.

Con esa ocasión pudo recoger noticias y hacer curiosas observaciones el misionero citado, y esas noticias y esas observaciones constituyen el asunto del libro á que nos hemos referido y han suministrado materia para trazar cuadros interesantes. Hablando de la forma en que avanzaba la caravana, dice el autor.

«A la cabeza marcha Stanley con dos compañías de Wangwanas; sigue luego el doctor Emin-baja con sus gentes y el resto de funcionarios egipcios y de mercaderes. Toda la caravana comprende unas 600 almas, entre ellas 180 Wangwanas distribuidos en tres compañías, de 70 á 80 portadores Wanyamuezi y el resto lo constituyen gentes de Wadelai en abigarrada mezcla; un judío de Túnez, boticario de Wadelai, un mercader griego, oficiales egipcios, escribientes copitos y soldados de la provincia sudanesa, los más autorizados de los cuales llevan consigo un séquito de esclavos, mujeres y niños, todos ellos cargados con numerosos trastos, cafeteras de cobre agujereadas, grandes calderos para recoger agua, botes de conservas vacíos, sillas pequeñas esterás, cajas y una masa enorme de otros objetos inútiles.

Además formamos parte de la expedición un considerable número de europeos, á saber: Stanley con cinco oficiales y un criado, Emin-baja, Casati y nosotros dos; en fin, constituimos una variada mezcla de todas las tribus de Africa y de Wazungús, denominación común de los europeos de las diferentes naciones, in-

galeses, americanos, italianos, franceses, alemanes, griegos y turcos; de manera que, al vernos los indígenas, apenas podían dominar el asombro y el temor. Todo ese conjunto camina agrupado en derredor de la roja bandera y de la media luna del Islam, que precede á Stanley. Ciertamente hubiera sido más grato á los europeos que Stanley hubiera izado la bandera inglesa ó la americana; sin embargo, eso le está vedado. Una vez en el bosque, las gentes de la retaguardia, entre las cuales caminamos nosotros, comienzan á agruparse; unas pretenden adelantarse á las otras; distinguiéndose especialmente entre los impacientes las mujeres nubias, como si hubieran emprendido hoy la marcha. Así se penetra en lo más intrincado de la selva, donde las ramas y las espinas cubren á veces el camino, y donde es necesario avanzar con la lentitud propia de las caravanas ordinarias.

Entre tanto llega la vacada, que todavía cuenta unas ochenta cabezas, y cuyos guardianes son mandados por un capataz negro, hermoso y robusto sudanés.

El Sr. Schynze traza luego semblanzas de Emin-baja y de Stanley. El primero se preocupa únicamente de sus observaciones y colecciones científicas; es hombre sencillo, con rasgos de oriental, conecador de muchos idiomas, afable, complaciente, el reverso de su salvador. «Emin-baja está algún tanto enfermo—escribe el misionero;—le ofrecemos vino, del que guardamos para la santa misa, y le rechaza sin haberle probado siquiera. Os lo pedire algún día para cualquier enfermo; hacédmelo el favor de guardarlo hasta ese momento. Es para mí un enigma como puede el hombre vivir y resistir las molestias del viaje. Por la mañana toma una taza de café turo sin ninguna adición; después sigue la marcha, sin descender del asno á la verdad. En el campamento llega á veces la noche antes de que sus gentes le hayan preparado alimento alguno. Hasta ahora no he visto en Africa ningún europeo que pueda mantenerse con tan poca comida. Por otra parte permanece mucho tiempo sentado en la silla ante la masa, sin la cual no puede trabajar.

Su tiempo pertenece á la ciencia; sus ocios á la pequeña hija, á quien ama como á las niñas de sus ojos. Siempre es conducida delante del doctor en una hamaca, de manera que á pesar de tener la vista enferma, el amoroso padre puede vigilar cuidadosamente la hamaca.

Una noche se acercó Emin al lecho del misionero; había llegado la ocasión de utilizar el vino para el teniente Medem, y el mismo doctor fué en busca del líquido, demostrando una vez más que soporta los propios sufrimientos, alivia los de los más y posee el secreto de captarse las simpatías y la gratitud, aun de aquellos feroces sudaneses, que durante tantos años han acatado sus órdenes.

Stanley recibió con afabilidad al misionero; las relaciones entre ambos no llegaron nunca á ser tirantes; sin embargo, el gran explorador no logró captarse el afecto del Sr. Schynze. Stanley tiene asperezas de jefe imperativo; en ocasiones estuvo á punto de resolver á tiros sus divergencias con los capitanes negros; sin embargo, supo dominarse y evitar inútiles derramamientos de sangre.

«Mantiene un orden admirable en la caravana, dice el Sr. Schynze. Al salir el sol, un agudo silbido de Stanley, repetido tres veces, anuncia que cada cual debe ocupar su puesto en la caravana y emprender la marcha; monsieur Stanley mantiene una severa disciplina, y sus gentes le conocen. Apenas ha resonado el último silbido, todos los viajeros aparecen preparados para la marcha con sus cargas sobre los hombros y ocupando un puesto en el camino. Mr. Stanley enciende su corta pipa, y armado

con un largo baston, se coloca á la cabeza de los expedicionarios, seguido por un muchacho con el quitasol, por su cria lo que lleva la carabina Winchester y un Mwana, que lleva del ronzal al asno. A continuación marcha la caravana. Al cabo de una ó dos horas monta monsieur Stanley en su asno, y entonces se apresura considerablemente la marcha, sin que por eso quede rezagada persona alguna.

Aun cuanto los expedicionarios apresuren el paso, las dos compañías de Stanley se mantienen formadas. No sucede lo mismo con los sudaneses. Estas son obligadas á avanzar por la tercera compañía.

También habla el Sr. Schynze de las relaciones entre Emin-baja y Stanley, y afirma que el primero dejaba traslucir que conocía el objeto de la expedición. ¿Cómo se le había de ocurrir á un solapado mercader escocés (M. Mackinnon, que ha dado mucho dinero para la expedición) la idea de gastar sumas considerables en libertar á un empleado egipcio, cuyo nombre le era desconocido tal vez?

Esa expedición no se ha emprendido, en sentir del misionero, tanto por el doctor Emin-baja como por su provincia y marfil. Si la situación no hubiera cambiado, los cuatro mil quintales de marfil que habia en Wadelai habrían cubierto sobradamente los gastos de la expedición y hubieran dejado un fondo para muchos años. Entre tanto habria adquirido Emin nuevas cantidades del valioso producto y habria sido anexionada sin gasto alguno una hermosa provincia, obteniendo al mismo tiempo recursos para ponerla en comunicación con Mombassa.

El gobernador conocia ya cuál era la mira de los expedicionarios, al avistarse por vez primera con Stanley y los oficiales de éste, al decir del señor Schynze, no disimulaban su descontento por haber resultado burlado el plan de los ingleses, al cabo de dos años y medio de penalidades y después de parecer muchos hombres, para libertar á algunos empleados y soldados egipcios, mujeres, niños y un sabio incapaz de mandar y que no tenía un cuerpo de 2.000 hombres disciplinados y valientes, como se creía.

Tales son las indicaciones más salientes del libro citado y tales las observaciones que han suscitado agria polémica entre alemanes é ingleses, entre los amigos de Emin y los de Stanley, explicando hasta cierto punto la frialdad de relaciones entre el salvador y el salvado á pesar suyo, las vacilaciones de éste y la resolución de ponerse al servicio de sus compatriotas.

En honor de Colón

La Exposición de Chicago.—Demostración naval en Nueva York.—Ineruid de nuestro Gobierno.

El proyecto de ley para celebrar en Chicago una Exposición internacional en 1893, ya que la premura del tiempo no haga practicable celebrarla en 1892, ha sufrido en el Senado federal de los Estados-Unidos enmiendas importantes. Por una de ellas se dispone verificar en la bahía de Nueva York, en Octubre de 1892, una gran demostración naval, en la cual tomen parte buques de guerra de las principales naciones del mundo, y á las que sean invitados los Soberanos de esas naciones, principalmente la Reina Regente de España, el Rey de Italia y los Presidentes de las Repúblicas de la América Ibérica.

Discurriendo sobre esta fase de la proyectada celebración, ha manifestado el Secretario de Marina norteamericana, Sr. Tracy, opiniones que importa conocer.

Cree el Sr. Tracy que todas las naciones se apresurarán á tomar parte en la manifestación, y que las grandes potencias marítimas estarán,

biera enternecido, un rival no podía enternecerse, y Vibert no trató ni aun de disuadir de su error á Savari.

—¡Partamos! dijo Vibert.
—Partamos, dijo resignado Savari.
—¿Qué le importaba ya la prisión ni el cadalso?

En aquel momento desembocó una columna por los boulevares, compuesta de hombres, mujeres y niños, que entonaban canciones patrióticas.

Vibert y Savari, harto agitados para fijarse en lo que pasaba en torno de ellos, no vieron llegar á la columna, hallándose por ella arrollados.

Separados uno de otro, Vibert, que quiso hacer resistencia, fué empujado por unos y otros hasta las últimas líneas de la columna; Savari que se dejó arrastrar fácilmente, se encontró á la cabeza de ella.

En breve aquella masa popular tuvo que cruzar por delante del ministerio de Negocios Extranjeros, que custodiaban doscientos soldados; el jefe de estos dió orden de formar á la tropa y calar bayoneta.

—Es una infamia, dijo el pueblo, ¡nos han vendido!

Un pistoletazo salió no se sabe de dónde; los soldados creyéndose atacados empezaron á atacar á su vez y á los pocos momentos la sangre corría á torrentes.

Pasado el primer momento de estupor se pensó en socorrer á los heridos, un carro avanzó á recoger los muertos, y el fúnebre convoy recorrió las calles de París escoltado por una multitud que gritaba:

como es natural, mejor representadas; por ejemplo, Inglaterra, Francia, y, con doble razón, España; en cuanto á Italia, le prestará gran incentivo el haber sido cuna de Colón.

Ni estarán menos dignamente representados los Estados-Unidos, que para entonces han de tener un contingente de 18 á 20 buques modernos. Estos, total ó parcialmente, pero en ningún caso los buques viejos de madera, tomarán parte en la revista, que será un acontecimiento digno de verse.

También hay el proyecto de inaugurar en 1892 una gran estatua de Cristóbal Colón en el capitolio de Washington.

Entre tanto es doloroso ver que en España no adelantan cosa mayor los preparativos para celebrar el fausto suceso de que se trata, y en el cual le cabe á nuestra patria más parte de gloria que á ninguna otra nación. Fuera del premio ofrecido al autor de la mejor obra histórica sobre navegaciones y descubrimientos en América y en Africa, y á la designación del lugar en que ha de verificarse la Exposición internacional de Madrid en 1892, para lo cual creemos que el tiempo disponible es sobrado escaso, no sabemos que se haya hecho cosa alguna en el sentido indicado.

NOTICIAS

Del Extranjero

En la recepción celebrada en la Prefectura de Marsella el Cónsul general de Austria presentó á los demás representantes del cuerpo consular y expresó sus votos por la dicha y prosperidad del Gobierno francés.

Mr. Carnot, Presidente de la República les dió gracias por aquellas manifestaciones felicitándose á la vez de ver en tan buenas manos los intereses comerciales de Marsella.

El Obispo de Marsella dijo al tiempo de presentar al clero de la diócesis, que éste contribuye á formar buenos ciudadanos, mediante una sólida instrucción religiosa. El amor de Dios y el de la patria son inseparables en el clero, que hace fervientes votos por el feliz viaje del Presidente por esta querida región.

El jefe de la República dió gracias al Obispo y clero por aquellas cordiales manifestaciones de adhesión.

El Presidente de la República ha visitado la Cámara de Comercio, y respondiendo á la felicitación del Presidente de la misma, ha expresado el cariño que tiene á Marsella, haciendo constar que el movimiento de su puerto ha duplicado desde que, estudiando para ingeniero, residía en dicha población.

Añadió que se conceptuaria muy feliz pudiendo contribuir á su prosperidad y asegurarle un porvenir más brillante todavía.

Estas palabras fueron saludadas con grandes aplausos.

En la mañana de hoy ha fondeado en la pequeña rada de Tolón la escuadra italiana, que hizo los saludos acostumbrados á tierra, siendo contestada por la fragata acorazada francesa *Couronne*. El *Pelayo* saludó asimismo á la escuadra italiana, izando la bandera de esta nación.

El Almirante Lobera di María, que manda la escuadra italiana, acompañado de su Estado Mayor, devolvió las visitas á los jefes de la escuadra francesa.

Un telegrama de Arras dice que el Consejo general (Diputación provincial) de aquel departamento aprobó por unanimidad una proposición pidiendo, no solo la denuncia de los tratados de comercio, sino también la supresión de todos los convenios comerciales.

—El Libro Verde, que contiene 309 docu-

—¡Venganza!
Savari que se hallaba el primero en la columna fué de los primeros que cayeron mortalmente heridos.

Transportado junto á una puerta cochera del boulevard hizo seña á las personas que se acercaron de que tenia algo que decir.

—Llevadme á la calle de Gramont, dijo con voz suplicante; necesito ver á una persona antes de morir.

Dos hombres del pueblo, de esos que se consagran al alivio del infortunio, improvisan una camilla y trasportan al herido. Un niño los seguía con una antorcha en la mano, y todo el mundo se descubre al paso de Savari, todos se separan al ver su pecho ensangrentado y su rostro en el que está impresa la huella de la muerte.

Los hombres que llevan á Savari, y el niño que les sigue, llegan á la calle de Gramont. Al pasar por delante de una casa, Savari hace una seña, entran en ellas, y suben hasta el cuarto tercero; agitan la campanilla... ¡nadie responde!
¡La habitación está desierta! Julia desesperada después de oír la revelación de Savari, ha huido con Marieta.

El herido no quiere que se le transporte á su casa y después de una breve agonía espira á la puerta del cuarto donde vió á la mujer amada murmurando su nombre.

XLI

Cuando la voz de las revoluciones suena, la agitación penetra hasta en los sitios más seguros salta elevados muros y penetra hasta en las cárceles. La vigilancia de los que custodian, cede atendiendo á su propia seguridad; los soldados

mentos diplomáticos relativos solamente á los asuntos de los Bakanes, ha sido distribuido á los Diputados y Senadores italianos.

De la lectura de dicho libro resulta que Italia, Inglaterra y Austria marchan de completo acuerdo desde 1880 sobre la cuestión de Bulgaria.

—El Conde de Paris es esperado en Scheen-House el 23 del corriente.

—Permanecerá allí hasta el mes de Septiembre, en cuya época se trasladará con su familia á un palacio que se está preparando cerca de Londres.

—Las corporaciones de Niza acordaron dar una fiesta suntuosísima en honor del Presidente de la República, que se hallará en dicha ciudad el 24 del corriente.

—Camara de los Comunes.

El presupuesto de Ingresos que se acaba de presentar contiene las siguientes innovaciones:

Supresión del derecho de importación sobre la plata y el oro; reducción del derecho sobre las pasas de Corinto de siete á dos chelines por 50 kilos; reducción del franqueo de las cartas entre Inglaterra y todas sus colonias á dos peniques y medio, y por fin, un aumento de seis peniques por galón sobre las bebidas espirituosas.

—Son objeto de animados comentarios los artículos publicados por el periódico *Hamburger Nachrichten* y parafraseados por la *Gaceta de la Alemania del Norte*.

—Comenzaron por exponer los peligros de todo cambio en la política exterior de Alemania Juzgaron imposible que se tratara de su primar los pasaportes en la Alsacia-Lorena. Aconsejaron al nuevo Gran Canciller, General Caprivi, que antes de hacer cualquier ensayo procurase ponerse bien al corriente de los asuntos, y, por fin, se permitieron hacer atrevidas apreciaciones acerca de la nueva situación.

Pues bien: el *Freisinnige Zeitung*, órgano del partido progresista, afirma hoy que dichos artículos fueron inspirados por el Príncipe de Bismarck, quien ha declarado resueltamente la guerra á su sucesor el General Caprivi.

De las Provincias

Se ha inaugurado con éxito brillante en la Coruña una Sociedad de recreo titulada *Esporting Clubs* con objeto de proporcionar á sus socios toda clase de distracción, unidas al ejercicio del sport, tales como gimnasia, esgrima, velocipedos, regatas, tiro al blanco y otras varias.

—El administrador de la subalterna de Ortigueira, de cuya suspensión hemos dado cuenta, ha ingresado en la cárcel de aquel pueblo, por orden del juzgado que entiende en el desfalco descubierto en aquella oficina.

—Dicen de Guipúzcoa que desde hace algún tiempo recorren aquella provincia y las limitrofes varios enganchadores franceses, reclutando jóvenes incautas, á quienes halagan con el brillo de promesas que no se cumplen.

Con suma habilidad se acercan á jóvenes profesoras de primera enseñanza y á otras que no lo son, les ofrecen colocación en acreditados colegios de niñas á las primeras, y en casas ricas á las sirvientes, y se las llevan engañadas después de prometerles que ganarán pingües sueldos, además de costearlos el viaje.

Cuando unas y otras jóvenes, las profesoras y las que van en clase de criadas, llegan al punto de su destino, se les dice á las primeras que para entrar en el colegio donde han de prestar sus servicios deben comenzar por abjurar de a religión que profesan, y en cuanto á las segundas, resulta que no existen las grandes colocaciones ofrecidas. Entonces las obligan á pagar los gastos del viaje y como las pobres jóvenes carecen de recursos y no pueden, por tanto, satisfacer el anticipo que se les ha hecho, se ven

se ven con frecuencia obligados á abandonar su puesto para reunirse á fuerzas mayores y los presos dispuestos á aprovechar cualquier eventualidad, encuentran fácil la evasión en este sacudimiento social.

Además, el pueblo combate siempre por la libertad, y el preso es el primero que debe aprovecharla. El jueves veinticuatro de febrero, en lo más recio de la pelea, Langlade se precipitó sobre el carcelero, que tuvo la imprudencia de entrar solo en su prisión sofocó sus gritos, le desnudó, se puso su capote y su kapis, tomó el manajo de llaves y salió por la puerta principal.

Langlade se mezcló á la multitud, combatiendo tan pronto al lado del pueblo como al de la tropa. ¿Qué le importaba? No tenia opinión política ni otro objeto que llegar lo más pronto á favor del tumulto, á casa de su Sol Poniente. Cuando llegó á casa de su amada era de noche, y sin detenerse á llamar derribó la puerta y penetró en la estancia.

En la segunda pieza encontró á la hermosa joven y al inglés.

Sol Poniente, al percibir á Langlade, lanzó un grito hartó justificado; tenia motivo para estar aterrado.

El inglés dijo:

—¡Goddeun! ¿quien sois?

Langlade, sin pararse á responder, le tomó por el brazo, le hizo atravesar las dos piezas, le arrojó á la escalera, y después entró tranquilamente en la segunda pieza, cerrando la puerta de esta estancia con cerrojo.

—¿Qué me quieres? murmuró Sol Poniente, á quien el terror no dejaba en acción para hablar

El drama de la calle de la Paz

ADOLFO BELOT

—Dáos preso como asesino de Mauricio Vidal.

Aquel día ya no podía impresionar nada á Savari; ni siquiera se sorprendió y se limitó á decir:

—¿Quién, sois caballero?...

—El agente de policía llamado Vibert.

—Comprendo, dijo Savari que iba recobrando el uso de la razón. No sois el conde Rubini, ni ella tiene nada que ver con vos.

—¿Me seguireis sin obligarme á emplear la violencia?

—Un instante, repuso Savari siempre impasible; ¿por qué decís que soy el asesino de Mauricio Vidal?

—Porque acabais de confesarlo vos mismo.

—¿A quien?

—A su viuda.

—¡Ah! tan pronto me ha denunciado!...

El acento con que fueron pronunciadas estas palabras es imposible trascribirlo! No era un reproche, no era una queja; era el grito de un corazón despedazado! Un agente de policía se fu-

obligadas a tomar caminos de perdición, que es, por lo visto, el objeto que los enganchados se proponen.

En la Coruña se ha desarrollado una enfermedad que se conoce por «colerina» y que produce bastante malestar a las personas a quienes ataca.

De las Islas

La Semana en Sóller

Del naufragio del Laud Maria de esta matrícula que con verdadero pesar transmitimos a la redacción de este periódico la noticia que por telégrafo recibió nuestro amigo D. Ramón Casasnovas de su hermano, patron de dicho buque, podemos hoy añadir que por otras posteriores recibidas de Marsella el día diez y ocho del actual, manifiestan que existen probabilidades de salvar a aquel con buena parte de su cargamento de narajás.

Y no teniendo más hasta hoy que las manifestadas, abrigamos la convicción, y con nosotros la opinión en general, de que el siniestro sufrido por el mencionado buque, no tendrá las graves consecuencias que desde un principio, por desgracia, se hicieron concebir.

Por la mañana del viernes de la pasada semana hubo en la villa repique general de campanas en obsequio al nombramiento de Arcediano de la Santa Iglesia Catedral de Palma recaído a favor de D. José Oliver, quien actualmente desempeña en Madrid el cargo de capellán mayor de San Francisco el Grande.

De todo corazón felicitamos a nuestro distinguido paisano por el nombramiento de tan elevado cargo.

La comisión que tiene a su cargo la organización de los festejos en la próxima feria de Mayo, tiene ya contratado a un distinguido pitotécnico de Poitiers todos los fuegos artificiales que deben emplearse durante aquella.

Hemos visto con satisfacción que nuestra Excm. Diputación provincial en una de sus sesiones últimas, acordó conceder la subvención a nuestro pueblo de 250 pesetas. Agradecemos como se merece el interés que por el bien de esta localidad nos manifiesta aquella alta Corporación.

Menores

Acercos del siniestro ocurrido a un buque de Ciudadela de que ya dimos noticia, el País, del martes último da los siguientes detalles:

En la mañana de ayer circuló la noticia de que el pailebot Nueva Estrella procedente de Argel había naufragado a la costa del Sur de la Isla. Y fué el caso que durante la noche a alguna distancia de la costa, a consecuencia de una virada sufrió dicho buque el descalabro del timón y varó en la ca'a de Binisafurller, poniéndose a salvo la tripulación, aunque sin abandonar el buque. Posteriormente, en la tarde de ayer, se supo que desembarcó el lastre que llevaba la Nueva Estrella se la dejó mantenida a flote. Como el referido pailebot pertenece a la Compañía de Navegación de esta ciudad, inmediatamente que se tuvo noticia del percance se reunió la Junta Directiva que acordó pasarse al lugar del siniestro una comisión para inspeccionar los detalles.

A las cinco de esta ha salido aquella de Mahón para Ciudadela.

El buque en cuestión no es el que salió a remolque el viernes, según dijimos, sino la Nueva Juanita.

Después de haber reparado alguna avería que sufrió el pailebot Nueva Estrella a su entrada en la ca'a donde varó, será conducido a este puerto a remolque sin duda por nuestro vapor.

Según dice nuestro colega el Liberal de Mahón, la Excm. Diputación provincial ha acordado que se imprima de su cuenta un luminoso folleto original del Sr. Brigadier de Ingenieros, D. Nicolás Cheli sobre las ventajas de la apicultura moderna.

La abundancia de pescado que se presentó el jueves en la plaza de Mahón fué tal que resultaron insuficientes las mesas de mármol que en ella existen y se tuvo que echar mano de un buen número de las antiguas de madera. Valga por el tiempo que hubo extraordinaria escasez.

Ha sido nombrado Vicario interino de la Parroquia de Nra. Sra. del Carmen el Reverendo D. Matías Nuza, Pbro., habiéndose conferido a D. Jaime Tutzó, que ocupaba esta plaza, el cargo de Capellán de la Iglesia de san Cayetano, en el caserío de Lluquesanas.

Segun carta que el Liberal ha leído de monsieur Ludwig Will, profesor en la Universidad de Rostock (Alemania), en el próximo mes de mayo pasará a Mahón dicho ilustre naturalista, para hacer estudios zoológicos sobre varias especies de aquella fauna marina.

Ha tomado posesión de la Capellanía del Hospital Militar de Mahón el Pbro. D. Vicente Ribas Ramón.

Nada menos que ocho embarcaciones han llegado de esa isla de Mallorca a la costa de Ciudadela con el objeto de pescar langosta, sin excluir suponemos otra clase de pesca, por cuyo motivo aquella plaza se ha visto estos últimos días muy abastecida de pescado.

Se encuentran en la isla mencionada algunos tratantes en ganado, al objeto de contratar compras para la exportación a Palma y Barcelona.

En el vapor correo Puerto-Mahón fue-

ron embarcadas el domingo 30 cabezas de ganado lanar con destino a Barcelona.

Ocho bultos de tabaco de contrabando fueron aprehendidos el jueves último en tierras de Binisafurller, los cuales fueron embarcados para Palma, bajo la vigilancia de un individuo del Cuerpo de Carabineros.

El vapor Puerto-Mahón no pudo desembarcar en Alcudia el jueves toda la carga que conducía para dicho punto, a consecuencia de la fuerte resaca que reinaba en la bahía, y tuvo que continuar con parte de ella su viaje al puerto de Mahón.

Se hallan vacantes en esta Provincia y han de ser cubiertas con licenciados y sargentos del ejército las siguientes plazas:

La de oficial tercero de la Secretaría del Ayuntamiento de Mahón dotada con el sueldo anual de 900 pesetas.

La de portero de la Biblioteca Provincial de Palma dotada con 750 pesetas anuales.

Y las de cuatro peones camineros con 730 pesetas anuales.

En la calle de la Torre de la Ciudad de Felanitx, la noche del día 19 del actual un individuo infirió a otro una herida profunda en el muslo izquierdo con un cuchillo.

El agresor está preso y entregado al Juzgado.

Ha sido nombrado Srio. int.º de la villa de Llubí D. Clemente Medrano, por haber dimitido aquel cargo el que lo desempeñaba.

El Ayuntamiento de Manacor ha publicado la cuenta del movimiento de sus fondos correspondiente al tercer trimestre del corriente ejercicio de la cual resulta una existencia en caja para el trimestre que sigue, de 13.247 pesetas 25 céntimos.

El Ayuntamiento de Andraitx ha publicado el extracto de sus acuerdos y los de la junta municipal tomados durante el mes de Febrero último.

Durante las fiestas que se celebrarán próximamente en Sóller, las Monjas escolapias verificarán en su establecimiento una exposición de labores.

De la Capital

La última lámina del Album Artístico de Mallorca que han repartido los hermanos Sellarés representa el llamado salón de Columnas de las llamadas cuevas del Drach.

Ayer se colocaron las columnas para los faroles de gas que faltan en la calle del Conquistador, cuya necesidad habíamos manifestado diferentes veces.

Se nos dice que esta tarde saldrá con dirección a Barcelona el personal de la compañía infantil dirigida por el Sr. Bosch, que acaba de dar una serie de funciones en el Teatro Principal.

Ayer por la mañana fondó en nuestro puerto el vapor Isleño con la correspondencia pública y 14 pasajeros.

Para asuntos de su facultad salió el domingo con dirección a Ibiza, el Sr. Ingeniero Jefe de obras públicas D. Eusebio Estada.

Anteayer se verificó en la Iglesia de Génova la bendición de dos campanas costeadas por las familias de aquél vecindario.

Ha llegado a esta ciudad el Teniente de Caballería D. Mariano Jaquotot recién destinado a esta plaza.

Desde el lunes de la semana pasada llovió diariamente en esta ciudad, unas veces copiosamente, otras de una manera más suave, pero sin faltar un solo día.

Ayer fué el primero, pues, que no disfrutamos de aquel beneficio, que no lo significa para todos, sino que por el contrario, para buen número fué molestia.

Ayer por la tarde y mientras por las calles de Juanot Colom y sus circunvecinas se hacía mucho ruido y metía mucha bulla en los palomares, acaso motivada por la presencia del milano, voló una piedra tamaño como un huevo de gallina a mitad de la plaza de Cort, y cayó rozando el hombro derecho de un joven que pesaba.

No hubo más, ayer.

Empieza a ser un poco accesible en la actualidad el precio de las habas tiernas. Este alimento desde antes de Navidad no ha faltado en nuestra plaza de abastos, unas veces recolectadas en nuestra isla, otras veces traídas de la Península; pero los precios que se exigían eran tan exorbitantes que eran pocas las familias a las cuales era dable regalarse con aquel manjar.

Como ya la estación en que nos hallamos es propicio para el crecimiento de tales legumbres, nacidas después de los temporales que destruyeron la flor primeriza, la abundancia que se

observa ahora ha sido parte a que exijan más módicos precios.

Noticias del ejército: Ha sido ascendido a capitán el teniente de intaría D. Francisco Mathen Ripoll; a comandante, el capitán D. Agustín Clar; a coronel del cuerpo de Ingenieros D. Manuel Vallespir y a capitán del mismo cuerpo el teniente Don José Camps.

Varias personas nos han suplicado que manifestáramos a la Empresa del Teatro Circo, la conveniencia de que se expidiesen entradas a mitad de precio para las personas que van a última hora, conforme se ha hecho durante otra temporadas.

El Director de Telégrafos Sr. Mospons, trató de comunicar ayer directamente las dos estaciones telefónicas de Lluçmayor y de Sóller entre sí, obteniendo un magnífico resultado y oyéndose con toda perfección los conferenciantes.

El domingo último se celebró en todas las parroquias de esta capital con verdadera solemnidad la administración del sacramento de la comunión a los niños y niñas que por primera vez se acercaron a la Mesa eucarística a recibir el pan de los ángeles que une con la más consoladora intimidad al criador con su criatura.

Por el Rectorado de la Universidad literaria de Barcelona se ha anunciado la vacante de la escuela elemental de niñas dotada con el haber anual de 1375 pesetas la que ha de proveerse por concurso de traslado.

Se encuentra en esta ciudad el Sr. D. Rafael Ignacio Cortés Director de la Sucursal del Banco de España en Alcoy.

Se ha ordenado la busca y captura de Simón Ginart Sort natural de Geldo, provincia de Castellón, de oficio carpintero y de 24 años de edad, fugado del penal de Granada día 14 de los corrientes.

La Excm. Diputación provincial de estas Islas ha publicado en el Boletín Oficial correspondiente al sábado último el extracto de los acuerdos tomados por dicha Corporación en la sesión que celebró el día 9 del actual.

Durante el mes de Febrero último se han celebrado en las diferentes parroquias de esta capital 46 matrimonios.

Bibliografía

Hemos recibido el último número de la importante y acreditada revista La España moderna que publica en Madrid el Sr. Lázaro.

El sumario de dicho número, correspondiente al mes actual, es el que sigue:

Sección extranjera

Recuerdos de mi infancia, por el Conde León Folstol.

El Chiquillo espia (cuento), por Alfonso Dau.

Memento vivere (cuento), por Teodoro de Bauville.

Gustavo Doré, por Emilio Zola.

Flores impuras, poesía, por Francisco Coppé.

Sección nacional

La Democracia en Europa y América, III, por A. Cánovas del Castillo, de las Reales Academias Española y de la Historia.

La literatura mallorquina en 1889, por Miguel S. Oliver.

El Moderno Audicinato (Ernesto Román), por el P. Fr. Zacarias Martínez, Agustinián.

La literatura de la Sociología, II, por Adolfo Posada, catedrático de la Universidad de Oviedo.

¿Por qué está descontento el ejército? por Jernaro Alas.

Cartas al Sr. D. Juan Valero sobre asuntos americanos, I, por Rafael M. Merchán.

Poética, por Campaamor, de la Real Academia Española.

Instituciones gremiales por J. Casán, Jefe del Archivo de Valencia.

Revista ultramarina por V. Barantes, de las Reales Academias Españolas y de la Historia.

Revista literaria, por Clarín.

El número suelto de La España moderna se vende a tres pesetas en las principales librerías.

La suscripción se sirve por 30 pesetas al año y por 17 pesetas el semestre. Dirigir los pedidos a la Administración, Serrano, 68, Madrid.

Publicaciones oficiales

Boletín de la Provincia

Extracto del número correspondiente al día 17 de Abril:

Orden para la captura de cierto sujeto, fugado del penal de Granada.

Acuerdos tomados por la Diputación Provincial en sesión de 9 de Abril.

Relación de bonos y cupones municipales de Palma amortizados en Enero y Febrero últimos.

Exposición del reparto de la cantidad señalada al pueblo de Sansellas para atender a la defensa de los viñedos contra la filoxera.

Acuerdos tomados por los Ayuntamientos de La-Puebla y Andraitx.

Ventas de cinco fincas situadas en el término municipal de Algaída, y de dos situadas en el de Muro.

Cuenta de caja del municipio de Manacor.

Anuncio para la provisión de una plaza de patron de la milicia voluntaria de mar en Ceuta.

Vacantes de escuelas públicas en esta provincia y en las de Barcelona, Gerona y Lérida.

Balances de la empresa del ferro-carril de Alaró.

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 15 de Abril:

Gobernación.—Real orden desestimando el recurso de alzada interpuesto por D. Eusebio Rodríguez contra el acuerdo de la Comisión provincial de Toledo, que declaró válidas las elecciones municipales verificadas el 1.º de Diciembre último y confirmando dicho acuerdo.

La del día 16:

Gracia y Justicia.—Real decreto nombrando canónigo de la catedral de Barbastro al presbítero D. Vicente Martínez.

Hacienda.—Real decreto autorizando al ministro para que presente a las Cortes un proyecto de ley fijando en 1.000 millones de pesetas la facultad de emitir billetes concedida al Banco de España.

Marina.—Real orden aprobatoria del reglamento del material de salvamento para los buques mercantes.

Fomento.—Real decreto autorizando al ministro para presentar a las Cortes un proyecto de ley fijando el orden de preferencia para la construcción de cárceres.

Gobernación.—Real orden confirmatoria de la providencia del gobernador de Lugo, que declaró válido el sorteo verificado por el Ayuntamiento de aquella capital del que resultó que debía cesar en el cargo de concejal don Martín Heliódoro Rúa.

Cultos

Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en las Teresas: exposición las siete, y a las diez misa mayor cantada por la comunidad; por la tarde a las seis rosario, un rato de meditación, estación y reserva.

Otras funciones

En Montesión a las siete y media, durante la celebración de una misa el ejercicio dedicado a San Alonso Rodríguez.

Visita a la Corte de María

A la Virgen de la Cueva Santa, en Santa Clara.

Estadística

INSCRIPCIONES verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 18.—Varones, ninguno; hembras, dos.

Día 19.—Varones, dos; hembras, dos.

Matrimonios

Día 18 y 19.—Ninguno.

Defunciones

Día 20.—Manuel Diaz Cano, soltero, de 30 años, Hospital Militar, de tisis pulmonar.

Miguel Boig Clavell, de 14 meses, calle, de Valseca, de viruela.

Buenaventura Nicolau Umbert, casada, de 64 años, calle de Casa España, de afección cerebral.

Gabriela Riutort Gelabert, viuda, de 72 años, calle de Santo Domingo, de degeneración epática.

Juana María Carbouell, soltera, de 65 años, Hospital, de vejez.

Hospital Civil

Día 20

Movimiento de enfermos.—Entradas, dos varones.—Altas dos; 1 varón y 1 hembra.

Obituario.—Día 21

Entradas cuatro; 1 varón y 3 hembras.—Altas, 4 varones; de estos un joven ha salido de la sala de variolosos, único enfermo que existe en ella.

Registros del puerto

DE AYER A LA PUERTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Despejada, serena, diáfana y medianamente húmeda: algunos cumulus en los montes: horizontes libres y arbolados.

Idem del viento.—S. S. O. galeano.

Idem de la mar.—Llana y calma, a penas rizada del viento.

Buques a la vista.—Multitud de pequeñas embarcaciones son a donitos.—Debla el cabo blanco el vapor Nuevo Mahón que sigue para su destino.

Vigía de Portopí.—Sin señal.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Día 21

Vapor español Isleño, de 314 ton., matrícula de Palma, cap. D. Raimundo Peña, con 21 trip., 14 pas. y valija. De Valencia, en 13 horas.

Pailebot español Galatea, de 39 ton., matrícula de Palm, José Farnés, con 5 trip. 1 pas., y cascos vacíos. De Ciudadela, en 1 día.

Bergantin goleta Joven Antonio, de 243 ton., matrícula de Palma, cap. D. Jaime Coll, con 8 trip. y lastre. De Barcelona, en 2 días.

Bergantin goleta español Isabel, de 259 ton., matrícula de Palma, cap. D. Francisco Bonet, con 42 trip. y efectos del país. De S. Juan de Puerto Rico, en 44 días.

DESPACHADOS

Vapor español Nuevo Mahón, de 398 ton., matrícula de Mahón, cap. D. Francisco Cardona, con 19 trip. 12 pas. y valija. Para Mahón.

Vapor español Catalina, de 662 ton., matrícula de Palma, cap. D. Guillermo Pajol, con 22 trip. y vino. Para Cetta.

Bergantin goleta español Peco, de 242 ton., matrícula de Palma, cap. D. Pedro Bosch, con 10 trip. y efectos. Para la Habana.

Matadero

RESSES sacrificadas para el abasto público

Día 20

Bueyes, 1.—Vacas, 1.—Terneras, 2.—Corderos, 72.

Día 21

Toros, 2.—Terneras, 1.—Ovejas, 1.—Corderos, 57.

BOLETIN METEOROLÓGICO

Día 19—9 mañana.
 Barómetro. 758.9 mm.
 Termómetro seco 15.8 grados.
 Id. húmedo 14.3 id.
 Mínima. 9.8 id.
 Reflector 6.8 id.
 Dirección del viento. S. O.
 Ascenso del barómetro en 24 horas. 3.9 mm.
 Descenso del barómetro en 24 horas. 1.3 mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril a 14 de Octubre de 1890

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7.30 mañana, 2.15 y 4 (mixto) tarde.
 De Manacor á Palma: á las 8 (mixto), 7.30 mañana y 5.45 tarde.
 De Manacor á La Puebla: á las 7.30 mañana y 5.45 t.



Servicios de la Compañía

TRANSATLÁNTICA DE BARCELONA
 Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.
 —El 10, de Cádiz, vapor VERACRUZ, para Puerto-Rico, Habana y Veracruz.
 El 20, de Santander, vapor REINA MARÍA CRISTINA, para Coruña, Puerto-Rico, Habana y Veracruz.
 El 30, de Cádiz, vapor MONTEVIDEO, para Las Palmas, Puerto-Rico, Habana y Veracruz.
 Línea de Colón.—El 8, de Barcelona y el 15 de Vigo, vapor SAN AGUSTIN, para Puerto-Rico, Habana, Santiago de Cuba, La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena y Colón.
 Línea de Filipinas.—El 4, de Barcelona, vapor ISLA DE LUZON, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.
 Línea de Buenos-Aires.—El 1.º de Mayo de Cádiz, vapor CATALUÑA, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos-Aires.
 Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor PANAMA, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.
 Servicio de Tánger.—De Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER.
 Para más informes en Palma, Plaza de Copiñas, número 5.

Sulfato de cobre puro, garantido y de primera calidad; pulverizadores del mejor sistema para rociar las cepas; azufre sublimado ó sea flor de azufre de 1.ª calidad á precios módicos, se hallará todo en la droguería de la calle de la Galera, números 18, 20, 22 y Cordelería, 15, 17 y 19, de D. Rafael Crespi y Cañellas, antes de Suau y Torres. También se encontrará gran surtido de drogas, productos químicos, quincalla y ferreteria. 35

Sulfato de cobre inglés

El dueño del establecimiento que abajo se expresa, tiene la satisfacción de poner en conocimiento de los Sres. Viticultores, que habiendo hecho examinar el sulfato de cobre cuya venta tiene anunciada, al Sr. Catedrático de Agricultura de este Instituto Provincial, ha merecido de tan distinguido químico la calificación que verán los lectores, en la carta que tiene la honra de transcribir, y dice así:
 «Sr. D. José Juan, droguero. Marina 20, 22 y 24.—Palma.
 «Muy Sr. mio: según su deseo he analizado la muestra de sulfato de cobre que pasó á recoger de su establecimiento hace unos días y resultando que tiene menos de un cinco por ciento de impurezas, lo declaro de primera calidad para el tratamiento del mildew.
 «Me hallo pues en el caso de recomendar á los viticultores la adquisición de tan excelente producto como lo haré con todos los que me consultan.
 «Tiene el gusto de repetirse su más atento seguro servidor Q. B. S. M.—Pedro Estelrich, 31 Marzo 1890.»
 Se vende dicho producto, como también rocia-viñas de varios sistemas, y se dan instrucciones para su uso en la
 Droguería de José Juan (Nueva) calle de la Marina, 20, 22 y 24, frente al huerto del Rey, y Mar, 23. 15

Fray Luis de Granada

Ensayo biográfico y crítico por D. José Ignacio Valenti, Licenciado en Filosofía y letras con un Prólogo del Excmo. é Ilmo. Sr. Dr. D. J. Ramón Martínez Vigil de la Orden de Predicadores, Obispo de Oviedo.
 Esta obra impresa con elegantes tipos elsvirianos, véndese al precio de DOS PESETAS en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

Casa de Huéspedes.

En la calle del Obispo, 5, principal, se alquilan habitaciones amuebladas, y sin amueblar á precios muy baratos.
 Se sirven comidas á precios convenientes.
 Trate esmerado y económico. 15--7

De La Puebla á Manacor: á las 7.55 mañana, 2.45 y 5.55 (mixto) tarde.
 De La Puebla á Palma: á las 7.55 mañana, 5.55 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.
 Para Valencia, jueves 5 tarde.
 Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
 Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.
Llegadas á Palma.
 De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.
 De Valencia, lunes 7 mañana.
 De Alicante 6 Ibiza, miércoles 10 mañana.
 De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

Para Marsella.—A la brevedad posible saldrá la polaca-goleta *Luisa* admitiendo resto de carga y pasajeros.
 Para informes agencia de Aduanas, Marina, 4.

Sulfato de Cobre.

La Diputación provincial con objeto de proporcionar á los viticultores sulfato de cobre propio para combatir el mildew, ha introducido de Inglaterra una partida de dicho producto que se espenderá al precio de 77 pesetas 50 céntimos los 100 Kilogramos habiendo sido previamente sometido al examen del Sr. Ingeniero Agrónomo de esta provincia, que lo ha declarado de primera calidad para el objeto á que se destina.
 El punto de venta se halla establecido en Palma en casa del representante de dicha Corporación, D. Antonio Bennazar y Pons, Calle de la Marina n.º 46, frente al Huerto del Rey, donde se facilitará á los compradores una instrucción práctica aprobada por el mismo Sr. Ingeniero Agrónomo, relativa á la preparación, modo y épocas de su empleo. 47

AGUA MINERAL NATURAL

RIBAS

PROVINCIA DE GERONA
 PREMIADA CON MEDALLA DE PLATA EN LA EXPOSICIÓN DE MADRID DE 1883 Y DE ORO EN LA UNIVERSAL DE BARCELONA DE 1888.

INDICACIONES ESPECIALES

Estas aguas están indicadas en los catarros gástricos (irritaciones del estómago) é intestinales; en la dispepsia en sus varias formas de digestión pesada, dolorosa, flatulenta, etc.; en las gastralgias (agudo dolor de estómago) y enteralgias (idem de los intestinos); en la úlcera crónica simple del estómago; en los infartos del hígado, del bazo y demás abdominales (del vientre); en la ictericia, litfasis biliar (cálculos del hígado) y cólicos hepáticos (agudos dolores del hígado); en la constipación (estreñimiento); en la hipocondría é histerismo; en las dermatosis (enfermedades de la piel) especialmente si son de carácter erético; en los catarros (irritaciones) del aparato urinario y en la litfasis de las mismas vías (mal de piedra), en los infartos y catarros del útero (flujo blanco) y de sus anejos; y en la diatesis úrica, glicosúrica y polisúrica.
 Dosis.—Por la mañana un vaso de tamaño regular: por la noche la mitad.
 Esta agua se recibe en esta ciudad directamente del manantial.
 Único depósito en Palma: Farmacia de don Gregorio Salvá, plazuela de la Paz.

A los que padecen de los pies Nicolás Perello PEDICURO

En su constante afán de proporcionar á sus favorecedores las mayores comodidades y garantías viene estudiando, desde que se estableció en esta capital, un medio de obtener la completa desaparición de los callos ó por lo menos, retardar su reproducción, y hoy tiene la satisfacción de poder anunciar un nuevo procedimiento que además reúne la inmensa ventaja de hacer cesar instantáneamente el dolor.
 —Curación pronta y radical de los uñeros y deformidades de las uñas por un procedimiento especial, cuya mejor garantía es el público testimonio del éxito obtenido en multitud de personas que le han honrado con su confianza.
 Honorarios módicos.
 Horas de despacho en su gabinete: De 8 á 2 mañana y de 3 á 5 tarde.
 Calle de Juanot Colom número 36, 1.º, Palma.

Helvetia-Italia

COMPANÍAS DE SEGUROS MARÍTIMOS
 Capital social francos, 22.063.300
 Se expiden pólizas flotantes á condiciones especiales y se aseguran valores y mercancías.

La Catalana

COMPANÍA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS
 Oficinas: Serriá 21, principal.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

| | DINERO |
|---|------------|
| Palma 21 de Abril | |
| Crédito Balear. | 120.00 |
| Cambio Mallorca. | 89.75 |
| Ferro-carriles de Mallorca. | 62.00 |
| Alumbrado por Gas. | 140.00 |
| Salinas de Ibiza. | 250.00 |
| Obligaciones de los F. C. de M. | par |
| Harinera Mallorquina. | 106.00 |
| Bonos Municipales. | 48.00 |
| La Isleña, Empresa Mallorquina de vap. | 50.50 |
| Madrid 21 Abril (Cotización oficial) | |
| 4 pº perpétuo interior. | 75.50 |
| 4 pº amortizable. | 88.90 |
| Billetes hipotecarios de Cuba. | 107.05 |
| Banco de España. | 412.00 |
| Tabacos. | 104.00 |
| Barcelona 31 Abril (Cotización de la tarde) | |
| 4 pº perpétuo interior. | fin. 75.50 |
| 4 pº perpétuo exterior. | id. 77.00 |
| 4 pº amortizable. | 88.90 |
| Billetes hipotecarios de Cuba. | 107.35 |
| Banco Hispano-Colonial. | fin. 63.30 |
| Ferro-carriles del Norte. | id. 79.70 |
| Paris 21 Abril | |
| 4 pº español. | 79.09 |
| Panamá. | 52.50 |

HOJAS DEL CALENDARIO

| ABRIL | ABRIL |
|---|---|
| Luna nueva el 19. Cuarto creciente el 27. Sol: sale á las 5 h. 10. Pónese á las 6 h. 48. | Luna nueva el 19. Cuarto creciente el 27. Sol: sale á las 5 h. 11 m. Pónese á las 6 h. 47. |
| HOY | MAÑANA |
| 22 | 23 |
| 1880.—Traslación de los restos de Calderón al hospital de Presbiteros (Madrid.) | 1833.—Inauguración de las obras del teatro Real de Madrid. |
| MARTES | MIÉRCOLES |
| 112) Stos. Sotero y Cayo (23 p. y mrs. Apeles y Lucio, disc. de J. C.) | 113) Stos. Jorge mr., (252 Adalberto ob. y mr. Marcelo y G r rd. ob.) |

Pianos, Organos, Armoniums

INMENSOS SURTIDOS DE INSTRUMENTOS PARA BANDAS Y ORQUESTAS
 MÚSICA DE TODAS EDICIONES

Depósito exclusivo en las Baleares de las más importantes y reputadas fabricaciones nacionales y extranjeras.
 Productos premiados con las primeras recompensas en todas las exposiciones.

VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS
CASA BANQUÉ
 34, Juanot Colom, 34.—PALMA
 Teléfono n.º 149

Nota. Los encargos hechos por teléfono se sirven á domicilio inmediatamente.



CAJAS DE HIERRO

PARA GUARDAR VALORES
 contra incendios y contra robos

El Constructor, que vivía en la calle de la Estrella, se ha trasladado á la de San Agustín núm. 26, en donde continuará sirviendo al público con la perfección que tiene acreditada y con economía notable en los precios.

26, San Agustín, 26. 10—6

PULVERIZADOR JAPY

PARA COMBATIR TODAS LAS ENFERMEDADES DE LA VID
 Premiado en cuantas Exposiciones se ha presentado
Con privilegio de invención

COMO EL MEJOR Y QUE MAYORES Y MÁS POSITIVOS RESULTADOS DA
 El más sencillo y del más fácil manejo; el más económico en coste y gasto; el más perfecto y resistente; el que *todos* admiten después de conocidas su bondad y excelentes condiciones.
 El que ha merecido de las corporaciones científicas recomendaciones especialísimas por sus singulares ventajas sobre los demás sistemas conocidos.
 El único que, después de ensayado aquí ha merecido igual distinción del Sr. Ingeniero Agrónomo de la provincia.
 El predilecto de todos los agricultores por ser de tanta utilidad al árbol como lo es á las vides.
 Depósito general en Palma: JATME OBRADOR Y PERIS, Calle de Santo Domingo, número 22

Viaje de recreo

á las maravillosas cuevas del Drach.—Ida y vuelta el mismo día.
 Precios de entrada: de una hasta cinco personas 7.50 ptas.: por cada persona de aumento 1.50 ptas.
 El guía de las cuevas vive calle de Artá—Manacor. 30—16

Oro.

En la casa número 8 principal de la calle de Siete Esquinas se necesita oro: á las personas que lo presenten, por cada onza se darán 18 reales de gratificación; por cada alfonsina 4 y 1/2 rs. y 4 rs. por un cuarto de onza, isabelinas 7 y 1/2 reales y por cada durillo un real. 8—6

Carretón.

Se vende uno recién construido. Informarán en la calle de San Magín núm. 6, arrabal de Santa Catalina.

Para vender.

Hay dos mirlos y dos ruiseñores en la calle de Santa Cruz número 19, Palma.—Imprenta de LA ALMUDAINA de Amengual y Muntaner.—1890.

Nodriz.

Una de 27 años y leche de 16 meses desea encontrar criatura para lactar en su casa que vive calle de Botones número 24, en Palma. Informará en la Jabonería de la plaza de S. Antonio, número 15.

Nodriz.

Una con leche de 40 días y edad 23 años, desea lactar en casa de los padres de la criatura. Darán razón, calle de la Rosa 17 principal.

Nodriz.

Hay una que desea encontrar criatura para lactar en casa de sus padres. La leche es de dos meses. Informarán en el Arrabal de Santa Catalina catalina, calle de San Magín núm. 3.

Se alquila

en la calle de los Olmos núm. 156 un espacioo segundo piso. El ordenanza de la Administración de Correos informará.

Lecciones á domicilio

Las da un profesor de primera enseñanza. Informarán en la imprenta de este periódico.